

The image shows the grand, classical facade of the Banco Central del Ecuador. The building is constructed from light-colored stone blocks. At the top, a curved pediment features two large female statues flanking a central green panel with the text 'BANCO CENTRAL DEL ECUADOR' in gold letters. Below the pediment is a balcony with a decorative railing. The main entrance is framed by two massive, fluted columns. The overall style is neoclassical.

BANCO CENTRAL
DEL
ECUADOR



**BOLETÍN
DE LA ACADEMIA
NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen XCVIII N° 201
Enero-junio 2019
Quito-Ecuador**



BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

**Volumen XCVIII
N° 201**

**Enero–junio 2019
Quito–Ecuador**

ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

DIRECTOR: Dr. Franklin Barriga López
SUBDIRECTOR: Dr. César Alarcón Costta
SECRETARIO: Ac. Diego Moscoso Peñaherrera
TESORERO: Hno. Eduardo Muñoz Borrero, H.C.
BIBLIOTECARIA-ARCHIVERA: Mtra. Jenny Londoño López
JEFA DE PUBLICACIONES: Dra. Rocío Rosero Jácome, Msc.
RELACIONADOR INSTITUCIONAL: Dr. Claudio Creamer Guillén

COMITÉ EDITORIAL:

Dr. Manuel Espinosa Apolo Universidad Central del Ecuador
Dr. Kléver Bravo Calle Universidad de las Fuerzas Armadas ESPE
Dra. Libertad Regalado Espinoza Universidad Laica Eloy Alfaro-Manabí
Dr. Rogelio de la Mora Valencia Universidad Veracruzana-México
Dra. María Luisa Laviana Cuetos Consejo Superior Investigaciones Científicas-España
Dr. Roberto Pineda Camacho Universidad de los Andes-Colombia

EDITORA: Dra. Rocío Rosero Jácome, MSc.

COMITÉ CIENTÍFICO

Dra. Katarzyna Dembicz Universidad de Varsovia-Polonia
Dr. Silvano Benito Moya Universidad Nacional de Córdoba/CONICET- Argentina
Dra. Elissa Rashkin Universidad Veracruzana-México
Dr. Jorge Ortiz Sotelo Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Lima-Perú
Dra. Rita Cancino Universidad de Aalborg-Dinamarca
Dr. Ekkehart Keeding Humboldt-Universitat, Berlín-Alemania
Dra. Cristina Retta Sivoletta Instituto Cervantes, Berlín- Alemania
Dr. Claudio Tapia Figueroa Universidad Técnica Federico Santa María – Chile
Dra. Emmanuelle Sinardet Université Paris Ouest - Francia

BOLETÍN de la A.N.H.

Vol XCVIII

Nº 201

Enero-junio 2019

© Academia Nacional de Historia del Ecuador

p-ISSN: 1390-079X

e-ISSN: 2773-7381

Portada

Fachada del antiguo Banco Central del Ecuador

Diseño e impresión

PPL Impresores 2529762

Quito

landazurifredi@gmail.com

octubre 2019

Av. 6 de Diciembre 21-218, Quito 170143

(593)-02-2558277; (593)-02-2907433

ahistoriaecuador@hotmail.com / publicacionesanh@hotmail.com

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

BIENVENIDA A GERMÁN ARTETA VARGAS COMO MIEMBRO CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Franklin Barriga López¹

En primer término, exteriorizo mi satisfacción por encontrarme en esta hermosa ciudad de grandes cualidades, entre las cuales resalto las de su intelectualidad, cuya muestra más evidente es la sola remembranza de sus connotados y numerosos escritores e historiadores que honran a nuestra Patria. Reciban todos ustedes mi saludo cordial y afectuoso, en nombre de la Academia Nacional de Historia, a la que represento como Director elegido por el voto unánime y secreto de los Miembros de Número que integran la Junta General y que sesionaron con el fin de renovar el Directorio, el viernes 11 de enero del año en curso.

Esta es mi primera visita a Guayaquil en la calidad indicada; por lo tanto, la oportunidad es magnífica para presentarme ante ustedes y exteriorizar a esta ilustre ciudad, en la que tengo queridas amigas y apreciados amigos, mis sentimientos de respeto y genuina admiración por todo lo que significa la Perla del Pacífico.

Siempre es grato llegar a esta excepcional urbe que tuvo presencia manifiesta desde los primeros días de fundación de nuestra centenaria entidad. Efectivamente, una vez constituida en Quito la Sociedad Ecuatoriana de Estudios Históricos Americanos, el 24 de julio de 1909, gracias a la visionaria iniciativa de Federico González Suárez, a la época Arzobispo de la capital, se comunicó este acontecimiento a personalidades de todo el país. En lo concerniente a Gua-

¹ Director de la Academia Nacional de Historia. Tiene Postgrado del Instituto de Altos Estudios Nacionales del Ecuador, Universidad Complutense (Madrid) y CLAD (México D.F.). Doctor en Ciencias Sociales, Políticas e Internacionales. Doctor Honoris Causa (Literatura) por la Universidad Internacional del Ecuador. Presidente de Honor de la Sociedad Bolivariana del Ecuador. Miembro de la Sociedad de Escritores Latinoamericanos y Europeos (SELAE), con sede en Milán. Autor de más de 120 obras publicadas.

yaquil, constan en los archivos, que recibieron las pertinentes comunicaciones: D. José Eleodoro Avilés, D. Manuel de J. Calle, D. Gabriel Pino Roca, D. Camilo Destruge, Dr. Otto von Buchwald, D. Francisco Fernández Madrid, Dr. José María Carbo Aguirre, Dr. José María de Santisteban, Dr. Francisco Campos, Dr. José de Elizalde Vera y D. Ricardo Cornejo.

En el año 1918, constan como Miembros Correspondientes del puerto principal Gabriel Pino Roca, Carlos A. Rolando y Otto von Buchwald, junto a Ramón Menéndez Pidal, Teodoro Wolf, Max Uhle y Paul Rivet, entre otras personalidades de latitudes diversas.

La Sociedad de Estudios Históricos Americanos se transformó en Academia Nacional de Historia, mediante decreto legislativo sancionado el 27 de septiembre de 1920 y publicado en el Registro Oficial N. 23, de 28 de septiembre del mismo año. El ejecútese lo puso el presidente de la República, José Luis Tamayo y está suscrito, además, por el presidente de la Cámara del Senado, José J. Andrade; el presidente de la Cámara de Diputados, Luis Vernaza; el secretario de la Cámara del Senado, Antonino Sáenz; el secretario de la Cámara de Diputados, Luis A. Larenas; el ministro de Instrucción Pública, Pablo Vásconez y el Subsecretario, José María Suárez.

Se resaltó que la Sociedad había sido reconocida con el alto carácter de Academia, haciendo merecida justicia a la fecunda y patriótica labor cumplida. Es necesario subrayar las cualidades anotadas que han estructurado y estructuran a la centenaria institución que prosigue, incansable, en su noble cometido en bien del país.

A esa fecha, constaban por Guayaquil, en calidad de Miembros Correspondientes, estos ilustres ciudadanos: Camilo Destruge, Otto von Buchwald, José Heliodoro Avilés y Gabriel Pino y Roca, habiéndose solicitado a Carlos Arroyo del Río su colaboración a fin de que envíe artículos para el libro *El mundo Bolivariano*² en homenaje a la Batalla de Ayacucho.

2 s.a, *El mundo Bolivariano*, Imprenta Americana, 1923. Disponible información en Biblioteca del Ministerio de Cultura:http://biblioteca.culturaypatrimonio.gob.ec/cgi-bin/koha/opac-detail.pl?biblionumber=90591&query_desc=kw%2Cwrdl%3A%20el%20mundo%20bolivariano (20-06-2019)

Paralelo al trabajo de la Academia, funcionó en Guayaquil, desde el 9 de julio de 1930, el Centro de Investigaciones Históricas,³ con el lema “hacer presente lo pasado, descubriendo la verdad sin deformarla”. Algunos de sus miembros lo fueron también de nuestra Academia, otros se caracterizaron por ser muy afines. Además de los caballeros anotados, se guarda excelente memoria de Abel Romeo Castillo que investigó en el Archivo de Indias de Sevilla y editó en Madrid su obra *Los gobernadores de Guayaquil del siglo XVIII*.⁴ Por su parte, Pedro Robles Chambers, en 1938, publicó su libro *Contribución para el estudio de la Sociedad Colonial de Guayaquil*.⁵

Ambos investigadores pertenecieron a la Academia Nacional de Historia como Miembros de Número, como también Julio Estrada Icaza y su hermano Víctor Emilio. Asimismo, entre otros nombres destacan los de Francisco Huerta Rendón, Carlos Zevallos Menéndez, Miguel Aspiazu Carbo, Jorge Pérez Concha, Alfredo Pareja Diezcanseco, Rafael Euclides Silva, Jorge Villacrés Moscoso, Wilfrido Loor Moreira y Olaf Holm (estos dos últimos que trabajaron intensamente en Guayaquil).

El lunes 7 de julio de 2003, a las cinco de la tarde, por pedido del bien recordado embajador Manuel de Guzmán Polanco, a la época Director de la Academia Nacional de Historia, que mereció un voto de aplauso, se reunieron en el auditorio del Archivo Histórico del Guayas los miembros de nuestra entidad residenciados en esta ciudad, como se lee en el acta originaria pertinente, para constituir el Capítulo Guayaquil de la Academia,⁶ mismo que se integró de la siguiente manera: Dr. Benjamín Rosales Valenzuela, Director; Sra. Jenny Estrada Ruiz, Subdirectora; Magíster Carlos Calderón Chico, Secretario; Sr. Juan Castro y Velásquez, Tesorero; como vocales fue-

3 Ángel Emilio Hidalgo, “La creación del Centro de Investigaciones Históricas”, *El Telégrafo*, Guayaquil, 2014. Ver en: <https://www.eltelegrafo.com.ec/noticias/guayaquil/1/la-creacion-del-centro-de-investigaciones-historicas> (20-06-2019)

4 Abel Romeo Castillo, *Los gobernadores de Guayaquil del siglo XVIII*, Imprenta Galo Sáenz, Madrid, 1931.

5 Pedro Robles Chambers, *Contribución para el estudio de la Sociedad Colonial de Guayaquil*, Imprenta La Reforma, Guayaquil, 1938.

6 Efrén Avilés Pino, “Academia Nacional de Historia”, *Enciclopedia del Ecuador*. Ver en: <http://www.encyclopediadeecuador.com/historia-del-ecuador/academia-nacional-de-historia/> (20-06-2019)

ron elegidos, en este orden, Arq. Melvin Hoyos Galarza, Lcdo. Ezio Garay Arellano, Dr. Xavier Garaicoa Ortiz y Capitán de Navío Mariano Sánchez Bravo, quien dirige, en la actualidad y con mucho acierto, el Capítulo que cuenta en su haber humano con historiadores e investigadores de primera línea. Es de mencionar que en este trascendental acto estuvieron asimismo presentes el Dr. Jorge Núñez Sánchez (hoy Director Honorario), como invitado de Quito y los guayaquileños Dr. Rodolfo Pérez Pimentel, José Antonio Gómez Iturralde y Contralmirante Carlos Monteverde Granados. Se pidió y aprobó el ingreso del arqueólogo Jorge Marcos Pino que en la actualidad es Miembro de Número de la Academia.

Si bien la Academia Nacional de Historia, Capítulo Guayaquil, se constituyó el 7 de julio de 2003, como ya indiqué y en esa misma reunión se eligió el primer Directorio, el viernes 15 de agosto del mismo año, a partir de las 12 horas, se realizó una Sesión Solemne en el Salón Pedro Carbo de la Biblioteca Municipal, con el siguiente orden del día: Himno Nacional del Ecuador; conferencia sobre la creación del Capítulo Guayaquil de la Academia Nacional de Historia a cargo del Académico Dr. Benjamín Rosales Valenzuela; Síntesis bio-bibliográfica de los historiadores Miembros de la Academia Nacional de Historia, Capítulo Guayaquil, a cargo del Académico y Magíster Carlos Calderón Chico; conferencia del Dr. Rodolfo Pérez Pimentel, Académico de la Historia y Cronista Vitalicio de la Ciudad, sobre el tema *La fundación de Guayaquil*; intervención oratoria del Dr. Manuel de Guzmán Polanco, Director de la Academia Nacional de Historia; Himno de Guayaquil.

Como se podrá apreciar, con las más loables iniciativas tuvo lugar la constitución en referencia que he reseñado, complacido, para exaltar la validez y trascendencia de este organismo en bien de la cultura y la memoria histórica guayaquileña y del país, junto a mis augurios porque prosiga siempre la recomendable labor que viene llevando a cabo. Al respecto, el Capitán de Navío Sánchez Bravo, tanto por su capacidad intelectual, versación histórica y calidad humana, es reconocido por su ejemplar labor al frente del Capítulo Guayaquil de nuestra Academia, lo que genera beneplácito en nuestra corporación eminentemente científica, por tanto alejada por com-

pleto de banderías políticas o ideológicas; él viene, con recomendable antelación, junto a los Miembros del Capítulo, realizando planificaciones y gestiones orientadas a la mejor celebración de un gran acontecimiento: me refiero a la gesta del 9 de Octubre de 1820, de enorme trascendencia no solo para Guayaquil sino para el Patria toda. Nuestra Academia desde Quito le ofreció, lo que hoy expreso públicamente, el mayor de los apoyos para que la conmemoración de esa epopeya tenga la brillantez y alcance que amerita.

Bajo este marco de realidades encomiables, asistimos hoy a la incorporación, como Miembro Correspondiente de la Academia, del Lcdo. Germán Arteta Vargas, quien, después de haber cumplido con los requisitos que fueron oportunamente calificados y aprobados, tanto por el Capítulo Guayaquil como por la Comisión de Ingresos y Ascensos, en la capital de la República, y, luego, de acuerdo a disposición reglamentaria, por la Junta General integrada por los Miembros de Número, ha llegado a este sitio que para un historiador es, sin duda, consagratorio.

No obstante que hace minutos se habló de los merecimientos Germán Arteta Vargas, no es por demás indicar que nació en Guayaquil, en 1952; fue profesor primario, secundario, propulsor cívico, periodista y gestor cultural desde sus años de juventud. Alcanzó su jubilación en Diario *El Universo* de Guayaquil (25 años de trabajo) y antes, por espacio de dos décadas, mantuvo la columna y luego suplemento semanal educativo *Pizarra*, además publicó artículos didácticos e históricos. Redactor de las columnas *Un día como hoy*, *Gente con Historia* y *Calendario Histórico* del mismo matutino guayaquileño.

Ha realizado cursos de redacción periodística y ha participado en numerosos seminarios locales y nacionales de ciencias sociales, antropología y emprendimiento intercultural. En 1992 representó al periódico mencionado en el II Encuentro de Periodismo Cultural en Veracruz, México. Todavía colabora con el prestigioso rotativo porteño con temas de historia, de rescate y difusión de tradiciones guayaquileñas y de contenido intercultural: suplemento *El Histórico* y *La Revista*.

Desempeña por cuarta ocasión la presidencia del Círculo de Periodistas del Guayas (CIPEG) y es vocal suplente del directorio de la Benemérita Sociedad Filantrópica del Guayas. Ha sido secretario y presidente de la Agrupación Cultural y Fraternidad.

También pertenece a la Sección Historia de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, Núcleo del Guayas, la Fundación Regional de Cultura Montubia y la Confraternidad de Historiadores Camilo Destruge. Es miembro originario de la Fundación de Estudios Geopolíticos Dr. Antonio Parra Velasco.

Fue designado miembro del Tribunal de Honor (1991) y socio vitalicio (2004) de la Fundación Símbolos Patrios, con la que colabora asiduamente; forma parte como socio activo y honorario de otras agrupaciones y gremios de la provincia.

En representación de Diario *El Universo* apoyó, por 20 años, el encuentro anual de abanderados colegiales patrocinado por la Universidad Católica Santiago de Guayaquil; suele participar como expositor de foros de Ciencias Sociales e integra jurados de certámenes estudiantiles de arte y cultura en general.

Tiene publicado los libros *Breviario Cívico Estudiantil*, *Madre Naturaleza* (antología ecológica), *Pensamientos y frases célebres de personajes ecuatorianos*, *Al Maestro* (antología poética de autores ecuatorianos), *Perfiles eternos*, *Folclore ecuatoriano y Guayaquil Nostálgico* (Tomo I). Dentro de pocos minutos y en este mismo acto, se presentará su nuevo libro *¡Qué tiempos aquellos!*.

Asimismo, los textos *¡Qué chévere!: juegos tradicionales de la niñez guayaquileña*, *Antología de la Literatura Montuvia* (junto con Sergio Cedeño Amador, Wilman Ordóñez y Alejandro Guerra Cáceres), *Personajes Populares de Guayaquil*, *Cantos a Guayaquil* (antología poética dedicada a la ciudad).

Emprendió en la recopilación y edición del material publicado por algunos años en la columna *Estampas Porteñas* de diario *El Universo*, que él la mantuvo por bastante tiempo e invitó a colaborar a otros autores locales. Hasta el momento se han publicado tres tomos.

Están listos para entrar a imprenta la reedición del libro *Personajes Populares de Guayaquil y Remembranzas de las ocupaciones del Guayaquil de antaño*.

A lo largo de su trayectoria como docente, comunicador social y animador comunitario ha recibido galardones de instituciones gubernamentales nacionales y seccionales, educativas, gremios periodísticos y entidades sociales. Ostenta varios primeros premios de ensayo histórico y poesía mural.

Fue proclamado Guayaquileño Ilustre por la Agrupación Cultura y Fraternidad; el desaparecido club de periodismo de la Unidad Educativa Dr. Humberto Salvador fue bautizado con su nombre; asimismo, el aula del séptimo de básica de la Escuela Asia Laura, que regentan los educadores Laura Bustamante Chang de Antón y Manuel Antón Vélez.

Estos y otros merecimientos pueden esgrimirse para justificar plenamente el ingreso a nuestra entidad del Prof. Germán Arteta Vargas, a quien, por mi parte, me es sumamente grato darle la más cordial bienvenida en calidad de Miembro Correspondiente, seguro de que su aporte, especialmente al dinámico Capítulo Guayaquil, será de colaboración sincera, permanente, destacada.

Procederé, de inmediato, a colocarle las insignias académicas, luego de reiterarle, Prof. Arteta Vargas y desde hoy apreciado colega, los debidos parabienes por el honor que recibe en reconocimiento a sus méritos.

Salón de la I. Municipalidad de Guayaquil,
Jueves 7 de marzo de 2019

Bibliografía

- AVILÉS PINO, Efrén, “Academia Nacional de Historia”, *Enciclopedia del Ecuador*. Ver en: <http://www.encyclopediadeecuador.com/historia-del-ecuador/academia-nacional-de-historia/> (20-06-2019).
- HIDALGO, Ángel Emilio, “La creación del Centro de Investigaciones Históricas”, *El Telégrafo*, Guayaquil, 2014. Ver en: <https://www.eltelegrafo.com.ec/noticias/guayaquil/1/la-creacion-del-centro-de-investigaciones-historicas> (20-06-2019).
- ROBLES CHAMBERS, Pedro, *Contribución para el estudio de la Sociedad Colonial de Guayaquil*, Imprenta La Reforma, Guayaquil, 1938.
- ROMEO CASTILLO, Abel, *Los gobernadores de Guayaquil del siglo XVIII*, Imprenta Galo Sáenz, Madrid, 1931.
- s.a, *El mundo Bolivariano*, Imprenta Americana, 1923. Disponible información en Biblioteca del Ministerio de Cultura: [http://biblioteca.culturaypatrimonio.gob.ec/cgi-bin/koha/opac-detail.pl?biblionumber=90591 &query_desc=kw%2Cwrdl%3A%20el%20mundo%20bolivariano](http://biblioteca.culturaypatrimonio.gob.ec/cgi-bin/koha/opac-detail.pl?biblionumber=90591&query_desc=kw%2Cwrdl%3A%20el%20mundo%20bolivariano) (20-06-2019)



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

Forma sugerida de citar este artículo: Barriga López, Franklin, "Bienvenida a Germán Arteta Vargas como miembro correspondiente de la Academia Nacional de Historia", *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. XCVIII, N°. 201, enero - junio 2019, Academia Nacional de Historia, Quito, 2019, pp.236-243